Enfrentando el desafío de la superación de la pobreza y el manejo de recursos naturales

San Salvador, 8 y 9 de mayo de 2007

Hacia un esfuerzo colaborativo sobre GTR Discusión General entre participantes

Herman Rosa, PRISMA: Ileana me pidió, estaba muy interesada en esta discusión, entences ye le dije que se iba a mantener la misma dinámica, se va a grabar y luege a ella le vamos a enviar vínculo para que pueda escuehar la discusión, entences siempre, por favor, pedirles encarecidamente que no se olviden del micrófono en todo momento para que... Ahorita Matildo no está concetada pero seguramente también va a estar interesada en esta discusión. Entences... Hernán.

Hernán Alvarado, UNA: Bueno, muchas gracias. Bueno, en esta parte lo que estamos es tratando de identificar los esfuerzos colaborativos. Es un poco, bueno, cómo seguimos, cómo podemos seguir trabajando en el tema de gestión territorial rural. Aguí lo que tienen es. digámoslo así, simplemente como una especie de quía porque la idea es identificar esas acciones colaborativas en relación... (corte de audio) principios con cuatro tipo de acciones. que tenemos cuatro porque solo tenemos dos metaplán. Es nada más indicativo, sean acciones en relación con comunicación, entendido en el sentido amplio que incluiría desde mandar un correo, mandar un documento, hasta intercambios de experiencias y desarrollo de capacidades y cosas por el estilo; de investigación, que no puse nada porque aquí todo el mundo sabrá qué poner en investigación; acciones conjuntas de intervención, es decir, si podemos pensar en alguna intervención juntos en algún territorio, o alguien le propone a otros que colabore en el territorio que va tiene establecido en x o y cosa; y algunos otros mecanismos que se les ocurra coordinación y cooperación. La idea es que esta sería las columnas de una matriz cuyas filas son estas, que también hay un poquito como coordenadas para orientar las acciones, o sea, por un lado lo que sería el marco político, entendido también en el sentido amplio, como todo lo que sería marco jurídico, políticas públicas, incluyendo cualquier acción de institucionalidad; el marco analítico, que básicamente tendría que ver con todo el desarrollo de teorías y conceptos; el marco metodológico, pensando ahí todo lo que tiene que ver con paradigmas, enfoques, técnicas, herramientas; y un punto aparte muy importante que tenemos todos aquí interés es los aprendizaies o las selecciones.

Entonces, todo el chiste está en que vamos a repartir las tarjetas para que cada quien pongan en esa tarjeta en primer lugar, arribita y pequeñito, la institución que representa, digamos "PRISMA", y en la banda grande, obviamente cuál es la acción que propone, y abajito, si tiene necesidad, que ponga quiénes son los colaboradores que quiere tener, si no pones entendemos que nos estás invitando a todos. Entonces está muy sencillo lo que pasa es que tienen requisito y el requisito es que el que hace una tarjeta pone el jamón, es decir, es un compromiso. Entonces la idea es que tengamos lo que sería iniciativas de cada uno de ustedes desde su organización, desde sus posibilidades, desde su información de una acción colaborativa. Para darnos el ejemplo, el que nos pone las fábulas del jamón nos ha

dejado ya dos propuestas concretas: una que tiene que ver con esto de comunicación, un poco del lado del marco analítico, del marco metodológico que es concretamente un taller regional de ordenamiento territorial al que requiere insumos y nos está invitando a la participación, eso a cargo de la CCAD, entonces ahí hay una acción colaborativa concreta con alguien que está poniendo las condiciones que se requieren para que tengamos esa colaboración. Y por otra parte, del lado más bien de aprendizajes, está sugiriendo Saravia que en la cuenca del río Paz se está iniciando un proyecto que podría servirnos, vean la clase de propuesta, podría servirnos como una zona piloto de intervención donde pongamos a prueba las cosas que estamos diciendo. Básicamente del lado de la sistematización está muy interesado en que se pudiera sistematizar experiencias para determinar cuáles son satisfactores de la población, es decir, cosas que hacen que la gente efectivamente se involucre en los proyectos y en las acciones.

Entonces, bueno, la idea es un poco hacer algo parecido, después vemos a ver si podemos mover más o menos esas tarjetas ¿Si me expliqué? Entonces hay que pensar desde la institución de uno y desde las posibilidades de uno un poco qué iniciativa puedo tomar que nos convogue y nos lleve a alguna acción colaborativa ¿sí? Entonces...

Dinámica de Metaplan conducido por Hernán Alvarado, UNA. Costa Rica

Hernán Alvarado, **UNA**: Muy bien, entonces están aquí ya las iniciativas y lo que vamos a hacer es irlos presentando, las proponentes los van describiendo un poquito y van a quedar en el orden en que están puestas. Vamos a empezar con lo que llamamos comunicación en un sentido muy amplio donde incluimos intercambios, desarrollo de capacidades, etc. Y la primera es de ASDI.

Marija Brdarski, ASDI: Bueno, yo creo que nosotros como una agencia con bastante, un actor bastante neutral en la cooperación podemos propiciar espacio para el diálogo y también propiciar espacios para participación con diferente tipo de actores en la sociedad. Y también hacer encuentros sustantivos con participación de diferentes actores de la sociedad civil hasta el sector público.

Hernán Alvarado, UNA: Ahora hay una propuesta del IICA en comunicación. ¿La ven desde ahí?. Hay que comentarlas todas, pero digo, si no, tienen que pasar aquí, acercarse.

José Antonio Herrera, *IICA*: Sí, la propuesta es, bueno que lo que queremos es informar sobre este proceso, sobre esto que se está dando a nivel del IICA en la región, entonces queremos socializar esto, por un lado. Por otro lado ¿para qué? Para posiblemente tener una participación más regional de parte del IICA, uno; y dos, para lograr también poner a disposición las publicaciones sobre desarrollo, enfoque territorial, que tenemos un marco conceptual bastante desarrollado, ponerlo a disposición también de los participantes.

Laurent Dietch, UCA, Nicaragua: Sí, estábamos hablando con Sergio de qué se puede ofrecer. Una cosa era espacios de formación académica desde formación se puede ofrecer sobre temas que podamos discutir en conjunto y ver cómo la implementamos.

Manuel Santos, FUNDE: Si, la respuesta en el marco de realizar un foro a nivel territorial, de poder llevar algunos de estos conceptos, reflexiones o la parte más instrumental hacia un

territorio y poder tener ahí una experiencia de trabajo con la gente para discutir y para que ellos también den un aporte que contribuya a lo que se está haciendo desde acá.

Hernán Alvarado, UNA: Lo estamos pensando en el territorio, talvez lo podemos pasar a intervención, se me ocurre, y tenemos un aporte, esta de PRISMA tenemos varias sobre el intercambio de experiencias...

Nelson Cuéllar, PRISMA: Hay dos, una que tiene que ver con intercambio de experiencias sobre desarrollo, utilización de herramientas de GTR, pensando en actores locales y en intermediarios y ahí está abierto a todos. Y la otra que tiene que ver con la vinculación a programas de post grado, fundamentalmente participando en módulos que son parte de procesos más amplios de formación de post grado en el tema de gestión territorial rural con varias universidades de la región, bueno, las dos UCAS y... la USAC.

Hernán Alvarado, UNA: ¿Y la Universidad Nacional?

Nelson Cuéllar, *PRISMA*: Podría ser. Bueno, veo que ya hablaron ustedes también.

Hernán Alvarado, UNA: Yo diría que mejor entonces vamos especificando: UCAs, UNA, CATIE, ¿no?.

Nelson Cuéllar, PRISMA: Yo decía universidades. Está abierto sí.

Hernán Alvarado, UNA: Muy bien, la propuesta de FUNDE de intercambio de experiencias...

Manuel Santos, *FUNDE:* Dentro del marco del programa binacional se cuenta también con algunos recursos para realizar actividades de intercambio entre las mancomunidades que están en el proyecto con otras mancomunidades que están realizando también trabajo transfronterizo, queda abierta como la posibilidad de establecer algún tipo de relación y para poder organizar un encuentro o un intercambio que pueda ser favorable para los actores.

Hernán Alvarado, UNA: Yo aquí sugería que aquí podría especificarse alianzas, no, que trabajarían en un tema parecido; está Fronteras, trabajaba mucho en intercambio de experiencia; pero bueno, FUNDE lo tiene abierto ¿no?. Bien, ¿y la propuesta de CATIE de organización y capacitación?

José Joaquín Campos, CATIE: La idea es poder, aquí ha habido una discusión muy buena. Poder tener más gente que está haciendo trabajo en muchos territorios, organizar un evento (inaudible)... una es eventos de capacitación y para eso sí tendría que ser colaborativo con estas organizaciones que tienen tantísima experiencia. Y sobre el tema de gestión territorial rural está abierto. Si hay interés entonces nos sentamos, conversamos y lo impulsamos.

Hernán Alvarado, UNA: Bien, estas son las propuestas que tenemos en esta columna, vamos a ver las que tenemos en investigación. UICN nos propone en relación con el proyecto de investigación e incidencias.

Giselle Rodríguez, *UICN*: La oficina regional de la UICN tiene un proyecto que se llama "Investigación e incidencia en políticas públicas". Abre un fondo competitivo para las organizaciones de la sociedad civil, fundamentalmente que quieran documentar sobre políticas públicas. Aquí podría relacionarse con las políticas que tienen que ver con el territorio, entonces nosotros estamos motivándolos a que puedan participar también des este fondo, aplicar al fondo. Hay una convocatoria para, acaba de terminar la convocatoria este año, pero hay una convocatoria para el 2008 y otra convocatoria para el 2009.

Hernán Alvarado, UNA: Tenemos ahora una propuesta de las UCAs en gestión conjunta.

Laurent Diecth, UCA Nicaragua: Sí, ahí también compartimos que existen fondos que hemos identificado para financiar investigaciones para universidades. Pensamos hacer esfuerzos para conjuntamente hacer gestiones para hacer una investigación sobre el mismo tema en los dos países... y bueno, en el territorio (no se entiende) esfuerzos compartidos en procesos de gestiones para este tipo de investigaciones.

Hernán Alvarado, **UNA**: ¿Hay una propuesta de alguien en relación con sistematización y divulgación de lecciones?

Marija Brdarski, *ASDI*: Bueno, proponemos seguir con el trabajo que ya hemos empezado con la sistematización de aprendizajes en diferentes proyectos y también hacer incidencia a la política. Ahora se está realizando la política agropecuaria en Nicaragua, eso va a servir como una buena oportunidad. Está relacionado con lo de la política.

Hernán Alvarado, *UNA*: Muy bien. Tenemos otra propuesta de UICN en relación con elaborar propuestas y buscar fondos.

Guiselle Rodríguez, UICN: Una de las ideas que quisiéramos compartir, especialmente con FLACSO Guatemala, es que hay dos proyectos que ejecuta la UICN en Guatemala; uno tiene ya siete años y es en el Parque Nacional Laguna de Lachuá y creemos que en este momento es importante hacer un proceso de sistematización y otro es el proyecto de Tacaná que pertenece a la Iniciativa Mundial del Agua. Entonces la idea es poder hablar con FLACSO, preparar una propuesta que nos permita hacer una sistematización dentro de este enfoque de territorio, o sea, que podamos recuperar las lecciones desde el enfoque de territorio en este tema de asociaciones.

Hernán Alvarado, **UNA**: Ahora, ¿no tenemos aquí a un representante de FLACSO Guatemala?... ¿o sí?... Ileana, OK., perfecto, entonces hay que conectar a Ileana para que sepa. Muy bien, tenemos también otra de UICN, realización de logros de pobreza.

Guiselle Rodríguez, UICN: Bueno, estamos invitándolos porque estos temas nos han hecho reflexionar mucho y creemos que es importante entender también que eso tiene los procesos de adaptación al cambio climático dentro del territorio, y creemos que muchas de las experiencias que ustedes presentaron tienen que ver con aportes e insumos en este tema. Entonces nos gustaría pensar, no pusimos fecha pero sí hacer un seminario regional e invitar más personas y comprometernos a avanzar el tema de pobreza rural, adaptación al cambio climático y el enfoque de territorios.

Hernán Alvarado, UNA: Tenemos también una propuesta de la UCA El Salvador...

Laurent Diecth, UCA Nicaragua: Bueno, yo solo lo que comentó Sergio, que estaban como afinando todo un sistema de indicadores para desarrollo local, que les falta poco para terminarlo, que se va a presentar en San Salvador para validarlo con actores locales y que después lo pueden compartir con nosotros.

Hernán Alvarado, UNA: Nada más lo voy a mover aquí a comunicación. Está la guía metodológica. Bien, tenemos también una propuesta de FUNDE.

Manuel Santos, FUNDE: Creo que está relacionado con lo que plantea también la UCA, la idea de construir un sistema de indicadores para la gestión ambiental. Está planteado también para PRISMA, el hecho de poder tener una construcción conjunta de indicadores de gestión ambiental, no necesariamente en el ENLD-7 sino que puede ser una propuesta un poco más amplia y buscar ahí como una articulación en un territorio.

Hernán Alvarado, UNA: Ahora parece que la UCA eso lo tiene bastante avanzado ¿no? así que ustedes podrían aprovechar el esfuerzo de ellos. Bien, tenemos también una propuesta de PRISMA, sistematización de ciertos procesos, voy a empezar a llamar a Nelson.

Ileana Gómez, *PRISMA:* También hablábamos de aprovechar la capacidad de sistematización de procesos en gestión territorial, enfocando los temas de derechos y dinámicas territoriales, y poníamos un ejemplo de una zona que resume estos dos temas y que era Bocas del Toro, sobre todo pensando en la experiencia de UICN en esta zona con el programa alianzas... Hablábamos de la posibilidad de sistematizar otros procesos de gestión territorial, sobre todo enfocando aquellos que tengan énfasis en el tema de derechos y que crucen también dinámicas territoriales, el caso Bocas del Toro, por ejemplo, puede ser la dinámica de turismo... Tampoco son hechos a medida, era un ejemplo que poníamos de posibilidad de explorar, de colaboración...

Hernán Alvarado, UNA: Muy bien. Entonces... (...) ah, es que estás con FLACSO Guatemala la que yo hice... (inaudible)... Telepatía... comunicación de mentes (...) muy bien, tenemos también una propuesta, una iniciativa de CATIE.

Hans Kamerbauer, FOCUENCAS: Está relacionado a lo que hablaron antes, nuestra experiencia en las cuencas de sistematizar en forma conjunta con PRISMA, los capitales sociales y financieros, pero nos parece interesante, el marco, la experiencia de sistematización de PRISMA, de ver, hacerlo en forma conjunta. Bueno, yo creo que se puede construir más también de las otras tarjetas.

Hernán Alvarado, **UNA**: Tenemos también una propuesta de IICA en relación con estudio "Aporte elementos religioso espiritual".

José Antonio Herrera, IICA: Este es un estudio que estamos realizando, ya casi está finalizad con

PRISMA y la UCA. Como partimos del elemento que el territorio lo vemos desde una visión integral,

holística, sistémica, entonces, el elemento religioso espiritual es un elemento que no ha sido

investigado, qué juega, qué rol juega en esos procesos de dinámicas de desarrollo rural. Entonces nos hemos dedicado a realizar este estudio en conjunto, y posiblemente lo vamos a tener el próximo mes, a finales del próximo mes, posiblemente, entonces se los vamos a compartir también porque es un elemento en el cual no hemos incursionado suficientemente.

Hernán Alvarado, **UNA**: En estas dos columnas ¿alguien ha sido aludido impunemente y no objeta?... Perdón, ¿objeta o tiene alguna restricción? Este sería el momento de hablar, sino vamos a callar.

Hans Kamerbauer, *FOCUENCAS*: Una tarjeta que hemos puesto nosotros, de la propuesta de la CCAD en relación al taller, al final sobre el ordenamiento territorial, entonces nos parece que podemos realizar la temática inicial del taller, ampliarlo en el sentido más, no habla de ordenamiento como parte impositiva, sino de gestión territorial rural. Poner el sombrero más amplio.

Hans Kamerbauer, *FOCUENCAS*: El compromiso de CATIE es comunicar a CCAD su propuesta de ampliación de... (inaudible)

José Joaquín Campos, CATIE: Comunicar al CATIE el interés de apoyar en este taller y sugerir que se considera la temática, ampliar la gestión territorial rural.

Herman Rosa, *PRISMA*: Y PRISMA se suma también a esa iniciativa.

Pascal Girot, *UICN:* Bueno, siguiendo con la subasta del jamón, la subasta rural UICN se suma a la iniciativa de la conferencia de gestión territorial también, de ordenamiento territorial.

Hernán Alvarado, UNA: Perdón, se nos está acabando, Laurent, lo de las revistas.

Laurent Diecth, UCA Nicaragua: Sí, decíamos que las dos universidades tenemos revistas académicas que podemos abrir espacio para publicación de artículos que se tenga sobre los temas que nos interesan.

Hernán Alvarado, UNA: Vamos a ver ahora las iniciativas que hay en intervención. Tenemos una de FUNDE. Entonces, hay otra de ASDI que es iniciar actividades catalíticas.

Marija Brdarski, ASDI: Bueno, aquí se trata de buscar iniciativas, actividades que pueden ser catalíticas, estrategias de alto impacto, y estamos en búsqueda.

Hernán Alvarado, UNA: Una del IICA, UCA, alianza IICA-UCA zona alta de Chalatenango.

José Antonio Herrera, IICA: En el país tenemos una experiencia ya en la zona alta de Chalatenango que va un poquito más avanzada, y estamos iniciando una en la cuenca del

lago de llopango, y ahí, tanto en una como en otra, vamos con la UCA a entrarle como un socio estratégico. Entonces vamos a tener como dos experiencias bastante interesantes y diversas, con diferentes enfoques, una desde comunidades rurales eminentemente desde esfuerzos de comunidades rurales, y la otra desde un límite del país, desde un grupo empresario poderoso del país. Son dos intervenciones distintas que queremos ver qué resultados nos dan y utilizando metodologías similares. Entonces, ¿qué es lo que queremos decir con esto? Queremos poner a disposición la información que vamos a ir generando, las sistematizaciones que vamos a ir haciendo en esos procesos en esos dos territorios, ponerlo a disposición de todos, y al mismo tiempo, propiciar posibles intercambios, visitas a estos territorios, y al mismo tiempo abrir espacios para posibles vinculaciones con gente de ustedes que esté interesada en esos territorios para entablar vinculaciones.

Hernán Alvarado, UNA: Tenemos una de UICN, invitar a UCA para compartir.

Pascal Girot, *UICN:* (inaudible)... Invitar a UCA a compartir metodología de trabajo en territorios... Nosotros estamos trabajando pues como intentamos hacer consorcios, esa metodología que ustedes hablaban nos interesa bastante para compartirlo en un taller de capacitación, sobre todo esos instrumentos de visualización yo creo que nos pueden servir mucho.

Hernán Alvarado, UNA: Y hay otra que le paso a Jesús.

Jesús Cisneros, *UICN*: La siguiente es que es avanzar en la discusión sobre articulación de los consorcios como plataformas sociales con todo lo que son los sistemas de redes de economía local o de cadenas de valor, o sea, cómo agregarle eso a la experiencia que actualmente se ha realizado a través de los consorcios, ya que ustedes tienen la experiencia en ese otro apartado. Entonces ir buscando la manera como vincularlo.

Hernán Alvarado, **UNA**: Muy bien. Tenemos otra de UICN que es vincular los consorcios de El Salvador y Guatemala al proceso.

Pascal Girot, UICN: Yo quería también la comisión binacional del río Paz. Esto ligado a lo que puso CCAD, la cuenca del río Paz, nosotros tenemos dos consorcios en el río Paz y sería también buscar algún mecanismo, articular la comisión binacional.

Jesús Cisneros, *UICN*: Además de los dos consorcios, se ha conformado una comisión local transfronteriza, dentro de un ámbito esa clase sería importante articularlos al proceso, pues están tocando todos los temas de cooperación local transfronterizo.

Hernán Alvarado, UNA: Muy bien. Tenemos una propuesta de las UCAS, foro de discusión.

Laurent Diecth, UCA Nicaragua: Sí, creo que un poco la misma que PRISMA decía poder ofrecer, lo de la plataforma virtual, foros de discusiones virtuales, pensando en particular sobre temas que se enfocaron en estos dos días, territorios, procesos de construcción de territorios, temas de identidades, de capital social u otros temas que podamos consensuar.

Hernán Alvarado, UNA: Bien. Nos queda la última de PRISMA

Herman Rosa, PRISMA: (...) de rediseño de nuestro sitio web para convertirlo en una plataforma interactiva y poder alojar comunidades virtuales, entonces la idea es permitir distintos perfiles de usuarios, de manera que la gente puede contribuir, puede editar, puede... El espacio se vuelve un espacio de guienes participan, entonces, y la idea sería poner al servicio del grupo esa plataforma, de manera que ahí se puede subir cualquier tipo de contenidos, tener foros de discusión públicos o privados, los contenidos también pueden ser públicos o restringidos, etc., de manera de tener un espacio de compartir y también de planificación conjunta, cuando se guiere hacer cualquier tipo de actividades. Supuestamente el sitio nos lo entregan oficialmente esta semana, y empezaríamos como en la fase de aprestamiento, y de hecho nos parece que también es importante para la difusión. Hemos tomado algunos tips, por ejemplo, de los ingleses, sobre todo del "Overseas Development Institute" de Inglaterra, y de un programa en particular que se llama "RAPID"... ¿qué significa?... Research in Policy and Development, que toca el tema este de la comunicación, la incidencia y de hecho varios de sus eventos uno los puede, nosotros hemos seguido eventos de ellos acá, posteriormente. Entonces la idea es que gastamos tanto en la región, es tan costoso hacer encuentros y a veces el alcance es tan limitado y hay gente que a lo mejor puede aprovecharlo, incluso más que a veces gente que está participando presencialmente y no tiene la oportunidad. Entonces ¿cómo usar estos mecanismos? También para bajarle un poquito la rentabilidad a TACA... Entonces, ponemos la plataforma, la hemos pensado desde el inicio como una plataforma para la colaboración, entonces, y esa va a estar disponible en las próximas semanas. La idea es que, para nosotros, un esfuerzo colaborativo supone que la conducción de ese esfuerzo lo realizan quienes están involucrados en el esfuerzo, entonces la idea es que una plataforma de ese tipo también se vuelve en un bien colectivo y que por lo tanto se administra y se gestiona también colectivamente. Entonces los diseñadores se nos han enredado bastante para darnos todas esas posibilidades de manera que no estamos dependiendo de un web master, sino que de alguna manera todos podemos tener algún grado de control y de participación, dependiendo del grado de compromiso que gueremos asumir en el esfuerzo. Entonces, es algo que tenía que haber estado listo hace dos años y apenas ahora vamos a tener una primera versión, una versión cero punto no sé qué... Y también, obviamente, para ciertas otras situaciones también podemos apoyar con nuestra plataforma, que en realidad más que una plataforma técnica que requiere equipamiento, es una plataforma humana, o sea, nosotros para hacer esto, como ustedes ven, movilizamos bastante personal y la gente a veces piensa que es el equipo, pero en realidad es esas capacidades lo que se vuelve la parte crítica, entonces para algunos eventos nosotros podríamos también aportar esa capacidad de manera que también podamos tener eventos de mayor discusión donde pueda haber participación presencial y a distancia. Obviamente es algo que tenemos que hacer de manera muy selectiva, sin perder estas actividades que como grupo consideramos que son claramente estratégicos.

Hernán Alvarado, UNA: Tenemos cinco minutos más si alguien quiere agregar algún comentario, algún detalle o alguna otra cosa.

José Joaquín Campos, CATIE: Ahora que María hablaba de una acción catalítica y estaba conversando con Danilo Saravia sobre la ERA, que es la Estrategia Regional Agroambiental que podría convertirse o en un documento más o en una estrategia que realmente aglutine esfuerzos en la región. Se plantea que hay un comité interagencial, comité consultivo interagencial, está UICN, está CATIE, está RUTA, una serie de organizaciones regionales. A mí me parece que sería importante que PRISMA estuviera. Yo lo que le decía a Danilo era

que sería importante hacer más evidente este enfoque de la gestión territorial rural dentro de la ERA y después... Nosotros en CATIE estamos dándole mucha importancia, estamos en un proceso inicial de elaborar un programa estratégico que va a tener varios elementos y sería un programa central del CATIE, incluvendo el enfoque territorial, el enfoque este de la gestión territorial rural, el enfoque de cadenas de valor integrado en estos territorios, puede ser intersectorial porque nos interesa integrar los aspectos agrícolas con los aspectos de recursos naturales, ambientales, queremos también que tenga incidencia política; y la otra cosa es que sea colaborativo. En el proceso ya hemos estado conversando, en las primeras conversaciones acá con Herman ha cambiado mucho esa visión desde que conversamos con vos para acá hemos estado conversando con CCAD, hemos estado conversando con UICN también, hemos estado conversando con ASDI y con Noruega, entonces lo que nos interesa es que el CATIE pueda tener un programa más relevante y pensamos que la ERA puede ser un tema central dentro de este programa estratégico, y por lo tanto nos interesa asumir el reto de apoyar la ERA, que ERA sea realmente una estrategia que sea pertinente que se implemente en la región. Entonces, pienso que podría ser un esfuerzo muy importante para que CCAD meta este tema dentro de ERA y yo diría buscar la manera de que PRISMA participe en este comité consultivo interagencial, ya se ha ampliado la participación a otras organizaciones y me parece que la participación de PRISMA le daría solidez en llevar este enfoque de GTR.

Hernán Alvarado, UNA: ¿Algún otro comentario?

Herman Rosa, *PRISMA*: No, talvez sobre esto, definitivamente es un tema que a nosotros nos interesa, de hecho nos preocuparía que el tema este, que no se aprovechara toda la potencialidad que esto podría tener. Creo que es una iniciativa que debiera tener por lo menos la envergadura que tuvo la iniciativa de corredor biológico, también en el sentido de su visibilidad externa, digamos, de atracción de donantes, etc. y que hay que tener cuidado que no quede demasiado restringida a lo que es la típica discusión de lo agroambiental, de la OCB que se tiene en Europa, que siento yo que no tiene todo el potencial que podría tener una idea más también en esta línea de los corredores de desarrollo sostenible, esta perspectiva más de paisaje, de territorio que se le pueda dar. Creo que es una manera muy concreta de avanzar en esta discusión de la nueva territorialidad, también la nueva territorialidad que quisiéramos ver en la región.

Hernán Alvarado, UNA: Pascal

Pascal Girot, UICN: Pues yo quería nada más compartir con ustedes también el hecho que UICN a nivel global está, tiene su programa cuatrienal 2009-2012, y parte del programa global de UICN, está yéndose cada vez más a un enfoque mucho más estructural, incluso el trabajo que hace UICN en temas de áreas protegidas, de conservación de la biodiversidad, planes, manejos rurales de cuencas, etc., está cada día más en ese tema de pobreza rural, de energías renovables, de cambio climático. UICN está dándose cuenta, por su propia praxis, de que no se va a poder hablar de conservación de la misma forma en las próximas décadas como lo hemos venido haciendo en los últimos años, está cambiando radicalmente el paradigma de la conservación, no solamente desde un punto de vista de que hay que hacer un enfoque participativo y hay que involucrar a más gente, sino que hay que involucrar el paisaje productivo, hay que empezar a hablar efectivamente de corredores de desarrollo sostenible y también enfrentar un tema que creo que aquí lo hemos mencionado el primer día

pero vo creo que esto va a cobrar mucha importancia, el tema energético, el tema de la energía renovable, realmente enfrentar una vez por todas el tema del uso de la leña en Centroamérica y también de la enorme presión que hay en este momento por convertir tierras o ecosistemas a cultivos para biocombustibles, pues como la gran moda en este momento, pero nosotros estamos muy interesados, quizás podría ser un tema también de hacer un análisis de impacto estratégico de los biocombustibles en la región sobre el agro paisaje, sobre los medios de vida y sobre la pobreza rural y la calidad de vida, que es un tema que creo que está en ciernes pero que tenemos que movilizar realmente a muchos actores para poder trabajar en eso. Uno de los mecanismos que vamos a usar a nivel regional para trabajar ya estamos discutiendo el programa mesoamericano para esos próximos cuatro años (no se entiende) o miembros de aquí a agosto que va a ser el foro miembros de UICN. Es también pensar en un programa más estratégico, estamos dialogando con Noruega, con otros donantes para ver cómo podemos trabajar en forma mucho más mancomunada con otros socios en la región, con CATIE, oiala con PRISMA v con muchos organismos aquí representados para realmente hacer un esfuerzo mucho más articulado.

Herman Rosa, *PRISMA*: Sobre este tema de los biocombustibles, yo creo que la experiencia que nos dejó el algodón creo que es algo que, o sea, la experiencia que tuvimos en Centroamérica con la introducción del algodón fue que en cuestión de tres, cuatro años pasamos de nada a decenas de miles de hectáreas, estamos hablando de un cultivo anual, entonces son cosas que realmente pueden ocurrir a unas velocidades realmente espeluznantes. Entonces creo que hay suficiente base previa para así, rápidamente, como hacer algún tipo de análisis o planteamiento.

Hernán Alvarado, UNA: Estamos terminando. Ahora, todas estas iniciativas, precisamente les hemos llamado así, dependen de las personas que las han propuesto, obviamente también de nuestra colaboración, pero dependen básicamente de las personas que se han comprometido a darle seguimiento; sin embargo, yo pienso, se requiere un mínimo de coordinación y mi pregunta sería si las comunidades virtuales de la plataforma de PRISMA nos soluciona eso, o deberíamos ahora mismo pensar en alguien o PRISMA mismo, por ejemplo, el coordinador, o alguien más ayudando, es decir, alguien que se aun poco como el foco donde todos enviamos de donde preguntamos, ¿Cómo ven eso?,

Herman Rosa, *PRISMA*: Yo creo que la experiencia muestra que sí se requiere a alguien que dedique esfuerzo y tiempo a facilitar esto. Yo creo que nosotros, creo que lo que tenemos que hacer es arrancar un proceso, obviamente lo fundamental es el compromiso político frente a estos esfuerzos, y para nosotros por eso era muy importante que en esta reunión tuviéramos representantes con nivel de decisión, el tener al subdirector general de CATIE acá para nosotros es importante, tener el equipo que tenemos de UICN es importante, tener a Laurent, tener a José Antonio junto con su jefe acá también, o Byron... Yo creo que ese nivel de compromiso es lo primero, y lo segundo ya es más carpintería ¿Qué espacios podemos usar? Necesitamos siempre la comunicación personal y nosotros podemos poner al servicio de este esfuerzo la plataforma en lo que pueda dar, o sea, no sabemos exactamente qué pueda dar, pueda ser que no sea tan, que no dé mucho y que necesitemos basarnos más en mecanismos más tradicionales de coordinación y comunicación. Obviamente es importante, y para nosotros es fundamental, que podemos contar en este esfuerzo con el apoyo de ASDI. PRISMA únicamente puede hacer lo que hace porque cuenta con apoyo

institucional, o sea, un apoyo que no está atado a proyectos específicos, sino que nuestro esfuerzo en términos institucionales de alguna manera está cubierto en buena medida gracias al apoyo de ASDI, y en ese sentido tenemos la flexibilidad e tener más o menor esfuerzo en función de las necesidades que se van planteando. Creo que lo mismo pasa un poco con CATIE que es el componente de apoyo institucional es importante. Sabemos que otras instituciones no cuentan con apoyo institucional y no tienen la misma libertad de movimiento y que en ese sentido el que haya instituciones que sí pueden dar ese tipo de apoyo creo que es útil, pero esos otros aportan entonces desde las otras capacidades y posibilidades que tienen. Entonces, mi sugerencia es que arranquemos primero con el compromiso y luego vamos viendo qué nos dan estas herramientas, tenemos los encuentros también que tenemos que aprovechar para ir avanzando ya en las coordinaciones, iniciativas específicas que se han planteado como la agenda agroambiental son otros espacios de coordinación

Lo que tú planteabas en el tema de biocombustibles, en realidad de lo que estamos hablando es que todos los espacios, de alguna manera, sustantivos en que nos movemos, de alguna manera se vuelven espacios de coordinación, de encuentro y lo que tenemos que asegurarnos que de alguna manera efectivamente nos estamos encontrando virtualmente como presencialmente en un esfuerzo conspirativo, sustantivo que lleva a algo.

Hernán Alvarado, UNA: Yo estoy entendiendo en medio de todo eso que PRISMA sigue estando al frente de lo que haya que hacer, por ejemplo, muy concreto, veo que Giselle y que Laurent también tienen apuntes ya de esto. Entonces, por ejemplo, se lo podemos enviar a lliana para que le eche una revisadita y luego lo distribuya. Entonces para no sentirnos como que ahora le envío qué, y por dónde le pido la información. Y por lo demás que esto está pensado para que todos, porque aquí somos grandotes y tenemos instituciones grandotas y tenemos toda la capacidad de llevar a cabo esta iniciativa pero sigue el acuerdo que PRISMA ha tomado la iniciativa, nos ha reunido acá, y bueno, que siga dándonos algún soporte mientras encontramos algún otro mecanismo que efectivamente como dice Herman, que lo desarrolle el mismo proceso.

Herman Rosa, *PRISMA*: Yo creo que también es importante tener claro que todos de alguna manera hemos asumido distintos tipos de compromiso, obviamente lo que planteaba José Joaquín y Hans, queremos que se realice ese taller, entonces sí, queremos que tenga ciertas características, entonces Pascal dice, ok, queremos que se avance, que se arranque una discusión sustantiva sobre este tema de biocombustibles. Entonces en ese sentido lo que nosotros proporcionamos es simplemente un espacio para que se compartan algunas de estas cosas, cómo van caminando de manera que no se nos complique todo el tema del correo electrónico y esos sino que tengamos como un pizarrón común donde vamos como anotando cómo van avanzando las cosas.

Susan Kandel, PRISMA: Agregando, también yo creo que es importante que se piensa abrir lo que es un espacio que va a estar abierto, que hay más esfuerzos todavía y esta es parte de la idea precisamente, no quedarnos solamente a este nivel pero que otras asumen también.

Herman Rosa, *PRISMA*: Pero yo creo que esto va siempre en esta línea, es decir, lo que nos interesa es un esfuerzo sustantivo. Cuando nosotros lanzamos la iniciativa de dinámicas territoriales, al principio, cuando se estuvo discutiendo, bueno, ¿y esto cómo se conduce? Al

final la conclusión a la que se llegó es la conducen quienes se comprometen con ella, o sea, quienes no se comprometen aunque hayan estado en equis reuniones simplemente no tienen por qué estar en el proceso de conducción, o sea, en la medida que uno invierte en el esfuerzo pues también se gana un espacio en las decisiones de es esfuerzo, o sea no caer en esos formalismos de representación sino que más una idea de representación en función del compromiso que se hace frente al colectivo.

Hernán Alvarado, UNA: Muy bien, a mí solo me queda agradecer la participación, y ya podemos cerrar.